

DIEZ AÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA FUCS

Jorge Gómez Cusnir MD*

Marzo 28 de 2008

Saludos invitados: señor Ministro de la Protección Social, Dr. Diego Palacio Betancourt, Dra. Blanca Elvira Cajigas de Acosta Viceministra de la Protección Social, Dr. Gabriel Burgos Mantilla Viceministro de Educación, Dr. Ricardo Rozo Uribe Director Ejecutivo de Ascofame, distinguidos miembros del Consejo Superior de la FUCS, señor Rector doctor Roberto Jaramillo Uricoechea, señores Vicerrectores doctores Darío Cadena Rey, Esteban Diazgranados y Luis Carlos Taborda, Dr. Sergio Parra Duarte decano de la Facultad de Medicina, demás directivos de la FUCS, miembros de la comunidad universitaria, distinguidos miembros de la Sociedad de Cirugía de Bogotá-Hospital de San José y de la junta directiva, señor Vicepresidente de la Sociedad de Cirugía de Bogotá Dr. Luis Alberto Blanco, Dr. Carlos Humberto Pérez director del HSJ, distinguidos miembros del consejo de gobierno y de la junta directiva del Hospital Infantil Universitario de San José, Dra. Laima Didziulis directora y demás directivos del Hospital Infantil, queridos y muy distinguidos colegas jefes de departamentos y servicios de nuestros dos hospitales, queridos invitados especiales, decanos de las distintas facultades de medicina y directivos de las instituciones que hoy nos acompañan, docentes, egresados de la primera promoción de la facultad de medicina, estudiantes, señoras y señores, amigos todos.

Buenos días, quiero agradecer de manera especial su presencia y compañía en la celebración de esta

efemérides de enorme trascendencia para la historia de nuestra institución de educación superior, la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud.

Con profunda emoción quiero dirigir unas palabras al selecto grupo de amigos asistentes a esta ceremonia con motivo de la celebración de los primeros diez años de exitosa existencia de nuestra facultad de medicina, muy joven en la cronología histórica de la Sociedad de Cirugía de Bogotá-Hospital de San José, de quién ha recibido el legado de más de un siglo de experiencia en la enseñanza de la medicina y las ciencias afines, como ha sido desde sus inicios el propósito fundamental de nuestra sociedad y sus fundadores, así como la de tantos maestros y eminentes profesionales, figuras inolvidables de la historia médica de nuestro país, colegas y amigos, muchos de los cuales hoy no nos acompañan, pero que recordamos con cariño y admiración, pues nos mostraron el camino y dejaron su impronta indeleble en un sinnúmero de profesionales que tuvieron el privilegio de formarse en esta casa del saber.

Con el paso del tiempo todos ellos han escrito las páginas más importantes de la historia médica colombiana, ocupando cargos muy importantes a lo largo y ancho de la geografía patria, como multiplicadores y exponentes de la escuela del Hospital de San José. Los alumnos de las más importantes facultades de medicina en su época tuvieron la oportunidad de hacer sus prácticas en esta Alma Mater, como la Universidad Nacional estrechamente ligada a la actividad académica desde los inicios de nuestro hospital y después en 1.946 mediante convenio con la naciente facultad de medicina de la Universidad Javeriana se desarrollaron programas de pre y post-

* Presidente de la Sociedad de Cirugía de Bogotá – Hospital de San José y del Consejo Superior de La Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud. Bogotá D.C. Colombia.

grado, que culminó a finales de 1.964 para dar paso al convenio entre la Sociedad de Cirugía de Bogotá con la Universidad Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario que por espacio de 35 años formó sus estudiantes, dando como resultado de esta alianza más de 1.700 egresados y profesionales ilustres que han dado renombre a las dos instituciones, muchos de los cuales ocupan los cargos directivos de las instituciones que hoy conforman el grupo empresarial de San José.

Al retirarse paulatinamente el Colegio Mayor del Rosario del Hospital de San José y por acuerdo entre las partes, la Sociedad de Cirugía y el Hospital de San José continúan desarrollando los programas de postgrado medicoquirúrgicos y dada la obligación que impuso la ley 100 de 1.993 y el decreto 1795 del 4 de octubre de 1.996 del ministerio de educación nacional para poder desarrollar programas de postgrado, los mismos se debían desarrollar en instituciones que tuvieran el pregrado, se hizo necesario fundar nuestra propia facultad de medicina y llenar así un viejo anhelo de nuestros fundadores.

La asamblea de la Sociedad de Cirugía de Bogotá en diciembre de 1.996 autorizó a su presidente el Dr. Darío Cadena, para iniciar los trámites con el fin de crear la nueva facultad de medicina, que tendría como sede el Hospital de San José. A su vez el Dr. Cadena comisionó al rector de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud, Dr. Eduardo Palacios, para iniciar los trámites ante el ICFES para obtener la aprobación de esta nueva unidad académica. La documentación para tal fin fue radicada en marzo de 1.997 y finalmente el 16 de diciembre de 1.997 el secretario general del ICFES comunicó a la presidencia de la Sociedad de Cirugía el registro del programa en forma oficial.

Se nombró como primer Decano al Dr. Roberto Jaramillo Uricoechea, nuestro actual rector, quién para ese entonces se desempeñaba como decano de postgrados e ingresó como primer secretario académico el Dr. Sergio Parra Duarte, actual decano de la facultad, y ocupaba el cargo como pri-



De izquierda a derecha aparecen los doctores Edgar Muñoz, jefe del Depto. Quirúrgico, Hospital de San José, Jorge Gómez, Presidente de la Sociedad de Cirugía de Bogotá, Hospital de San José, Luis Carlos Taborda, Vicerrector académico de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud, Roberto Jaramillo, Rector de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud, Blanca Elvira Cajigas de Acosta, Viceministra de Salud y Bienestar del Ministerio de la Protección Social, Diego Palacio Betancourt, Ministro de la Protección Social, Gabriel Burgos Mantilla, Viceministro de Educación Superior del Ministerio de Educación Nacional y Darío Cadena, Vicerrector de Planeación y Proyectos Especiales de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud.

mer vicerrector académico de la FUCS, el doctor Francisco Javier Barreto. El primer grupo de 40 estudiantes ingresó el 5 de marzo de 1.998 y hace ya cuatro años tuvo el honor de dirigirme a ellos en la ceremonia de grado de la primera promoción de los egresados que hoy nos acompañan.

Quiero hacer especial reconocimiento al Dr. Darío Cadena Rey nuestro actual vicerrector de proyectos especiales, para ese entonces presidente de la Sociedad de Cirugía de Bogotá, actual miembro del Consejo Superior de la FUCS y de la junta directiva del Hospital de San José, pues gracias a sus buenos oficios, a su liderazgo y gestión en compañía de su vicepresidente Dr. Luis Carlos Taborda, nuestro actual vicerrector académico y el Dr. Eduardo Palacios en ese momento rector de la FUCS, se consolidó la idea de fundar la facultad de medicina, conformó el equipo inicial de trabajo académico y administrativo que bajo su dirección y tutela se convirtió en la unidad académica que hoy celebra su primera década

de existencia. Para ellos quiero pedir un caluroso aplauso de felicitación y reconocimiento perenne de todos nosotros y de nuestras instituciones.

Quiero referirme ahora brevemente, pero con el sentimiento de aprecio y amistad que siempre compartí con él y su familia a la persona que sin duda alguna dejó una impronta muy personal e inolvidable en todos los que tuvimos la fortuna de compartir con él, en nuestros hospitales, en la facultad de medicina, en nuestra institución de educación superior, en los alumnos y en los egresados. Nuestro muy querido y recordado Alfonso Tribín Ferro quien ocupó la decanatura de la facultad de medicina en diciembre de 1.999 y posteriormente la vicerrectoría académica de la Fundación Universitaria en el año 2.000 hasta su prematura y dolorosa partida el año pasado. En su memoria y reconocimiento solicito a ustedes un minuto de silencio.

Desde los inicios de la Facultad de Medicina, la Sociedad de Cirugía de Bogotá-Hospital de San José no ha escatimado esfuerzo alguno para dotarla con un excelente grupo de docentes, un talento humano de las más altas condiciones profesionales y éticas del cual nos sentimos enormemente orgullosos, con una infraestructura física adecuada, con modernas tecnologías de apoyo pedagógico en aulas de clase, laboratorios y centros de práctica clínica hospitalaria.

He tenido el señalado honor de ocupar la presidencia de la Sociedad de Cirugía de Bogotá-Hospital de San José y del Consejo Superior de la FUCS desde hace ocho años y en este tiempo se ha podido adelantar un trabajo en equipo para la reestructuración administrativa, financiera, académica y la generación de un modelo de gestión empresarial moderno, que ha permitido el desarrollo y crecimiento sostenido de nuestras instituciones, hasta convertirse en un verdadero grupo empresarial, con ventajas competitivas claras y un posicionamiento asistencial y docente que en épocas anteriores no hubiéramos podido imaginar.

En este proceso de cambio ha sido un pilar fundamental, la gestión adelantada por la facultad de me-

dicina bajo la dirección y liderazgo del Dr. Sergio Parra Duarte decano de la facultad y todo su equipo de colaboradores. La facultad ha sido un verdadero impulsor y motor en el crecimiento de actividades de educación continuada, nuevos programas de postgrado, hoy ya contamos con 34 programas medicoquirúrgicos, todos con registro calificado y se han venido fortaleciendo todos y cada uno de los convenios docencia-servicio que garantizan la calidad de los mismos y soportados por la infraestructura hospitalaria del Hospital de San José, a la cual se ha sumado el Hospital Infantil Universitario de San José, hoy ya remodelado y en operación en un 90% de sus más de 30.000 metros cuadrados de área construida, con cerca de 200 camas y un 95% de ocupación, una facturación mensual que ya supera los 2.600 millones de pesos y que esperamos inaugurar oficialmente en el próximo mes de mayo cuando se den al servicio las 83 camas del segundo piso y dos nuevas salas de cirugía.

El nuevo hospital infantil, antiguo Lorencita Villegas de Santos, fue adquirido por la Fundación Universitaria en diciembre de 2.005 con el propósito fundamental de garantizar los campos de práctica para sus estudiantes de las distintas facultades y permitir un crecimiento en los programas de postgrado de medicina y enfermería. Simultáneamente se han desarrollado nuevas instalaciones e infraestructura académica y administrativa para la FUCS en el lote del Hospital Infantil y se han desarrollado instalaciones deportivas y de bienestar para la comunidad universitaria en la sede de la calle 175 en donde contamos con un lote de 25.000 metros cuadrados para los desarrollos futuros de la universidad. El Consejo Superior de nuestra institución educativa ha acompañado en estos diez años de actividades de la facultad de medicina los procesos de obtención de registro calificado de los programas de pre y postgrado de medicina y como culminación de toda esta gestión esperamos obtener la acreditación de alta calidad para nuestra facultad, cuyo documento de autoevaluación ya ha sido entregado a las entidades correspondientes.

Hemos alcanzado muchos logros y objetivos realmente en muy poco tiempo y ello se debe al compromiso y dedicación de toda la comunidad educativa, a todo el equipo de la facultad de medicina mis más sinceras felicitaciones por esta celebración y el agradecimiento perenne de todo el grupo empresarial y en especial el de la Sociedad de Cirugía de Bogotá-Hospital de San José para quién la facultad de medicina ha sido un

especial apoyo en su proceso de modernización, actualización y desarrollo institucional. Esta efemérides siempre tendrá un lugar de privilegio en la historia de nuestras instituciones y motivo de orgullo para el grupo empresarial de San José y todo su equipo y talento humano A todos ellos dedicamos los logros y la celebración que hoy nos congrega.

Muchas gracias.

